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O C H O   C O L U M N A S   /   P R I M E R A S   P L A N A S 

 
“Invadir un carril le resultó mortal” 

 
“Mayo, más violento del que hay registro” 

 
“Revisará Contraloría a proveedores estatales” 

 
“HIDALGO DEBE ESTAR ENTRE LOS ESTADOS MÁS ATRACTIVOS PARA LA 

INVERSIÓN: ROMO CRUZ” 

 
“Pide STPSH abatir la informalidad laboral” 

 
“Fiesta charra… ¡Orgullo hidalguense!” 

 
“Abandono lidera maltrato infantil” 

 
“CRECE 900% ROBO CON VIOLENCIA” 

 
“Anticipa Fayad derrama por 190 mdp con charros” 

 
“Operan2 millones de ambulantes enCDMX” 

 
“Va para laaargo activar energía” 

 “Venezuela esquiva fallo de la OEA” 

 
“Fracasa la OEA en alcanzar acuerdo sobre Venezuela” 

I N S T I T U C I O N A L 
Crónica-Apuestan organismos por asambleas locales:. Optaron por asambleas municipales las tres 
agrupaciones que pretenden conformar partido político local, a partir del 1 de julio comenzarán reuniones para 

acreditar al menos el. 26 por ciento del padrón electoral en cada demarcación; asimismo desde que manifestaron 
intención ante el Instituto Estatal Electoral (IEEH) ya reportaron ingresos y egresos. Cuatro de cinco organizaciones 

que buscan registro como partido cumplieron con los primeros requerimientos: declaración de principios, programa 

de acción y estatutos, copia simple de inscripción ante el Servicio de Administración Tributaria (SAT), agenda de 
asambleas municipales y estatal constitutiva, emblema preliminar, nombre y correo electrónico de a quien se 

expedirán claves de acceso al sistema, etcétera. Ciudadanos Hidalguenses en Acción A. C., Organización de 
Ciudadanos Hidalguense A. C., así como Organización de Ciudadanos Hidalguenses Seamos Diferentes A. C., 

confirmaron al Consejo General que efectuarán asambleas a escala municipal. El número total de afiliados con que 
deberá contar una organización para ser registrada como partido político local, para el proceso de registro de 

partidos políticos 2017-2018, corresponde al 0. 26% del padrón electoral de elección de gobernador, lo cual equivale 

a 5 mil 275 adeptos en todo el estado. En el caso específico de Fraternidad Socialista de Hidalgo A. C., el Consejo 
General del IEEH otorgó plazo para que subsane requisitos. (Rosa Gabriela Porter, página 04) 
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Vía Libre-Personas físicas podrán costear asambleas de aspirantes a partidos:. Únicamente personas 

físicas podrán aportar recursos económicos para costear las asambleas que realicen las asociaciones civiles que 
aspiran a convertirse en partidos locales, y aunque pidan su registro en enero de 2018 no podrán participar en el 

proceso electoral local siguiente. Salvador Domingo Franco Assad, presidente de la Comisión Permanente de 
Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Estatal Electoral de Hidalgo (IEEH), señaló que estos ajustes son el 

resultado de la sentencia dictada por el Tribunal Electoral del Estado de Hidalgo (TEEH) en días pasados. Explicó 

que uno de los puntos medulares es que ya no existe un tope de aportación para desahogar las actividades que 
efectúen estas agrupaciones, bajo la condición de que los ingresos que perciban tengan un origen en personas 

físicas y no de gremios específicos, lo que causaría sanción. Hay que recordar que las tareas de fiscalización en este 
momento las absorberá el IEEH a través de la comisión permanente y la Unidad Técnica de Fiscalización, quienes 

entrarán en operaciones para revisar el informe mensual que reciban, si se convierten en partidos, fiscalización 

correrá a cargo de INE. Afirmó que las asociaciones tendrán que hacer un reporte detallado de los gastos que 
realicen durante la temporada de asambleas para corroborar origen y destino de los ingresos, pues de detectarse 

un mal manejo se notificará inmediatamente y se actuará en consecuencia. En caso de que cumplan con todos los 
requisitos, podrán solicitar su registro en enero de 2018; pero no podrán participar en el proceso electoral local, 

pues su vigencia como partido será a partir del 1 de julio del próximo año, tiempo en que el ya percibirán 
prerrogativas, y no hasta julio de 2019 como se acordó. (Nelly Téllez, página web) 

P A R T I D O S   P O L Í T I C O S 
Criterio-Revisará PAN reelección de alcaldes:. El Partido Acción Nacional (PAN) propondrá en la mesa política 

convocada por la Secretaría de Gobierno que las alcaldías locales vuelvan a tener periodo de tres años y sean 

reelectos. Por ello, se planteará que la siguiente administración de gobierno, la de 2020-2022, sea únicamente de 
dos años, propuso el presidente del Comité Directivo Estatal (CDE) del PAN, Asael Hernández Cerón. Tras formar 

parte de la instalación de la mesa política este martes, el líder albiazul dio a conocer que este instituto político 
elaboró diez propuestas que presentará a la Secretaría de Gobierno del estado y que buscan reformar el Código 

Electoral de Hidalgo. Acompañado de integrantes del CDE, el exalcalde de Tezontepec de Aldama consideró que es 

tarde para la instalación de la mesa política, pero si existe “voluntad política” es posible avanzar en las 
modificaciones al marco normativo local. Acción Nacional propuso armonizar los procesos electorales federales y 

locales para privilegiar elecciones concurrentes, a fin de que sean menos costosas. “Que sea una elección cada tres 
años de alcalde, diputados federales y locales y concurrente de presidente y gobernador. Tener dos procesos en 

seis años, no uno cada año”, explicó. En caso de que se tomen en cuenta únicamente las propuestas del partido en 
el poder, el PAN se retirará de las negociaciones. Otros de sus propuestas son: inclusión de jóvenes en la integración 

de las planillas dentro de las primeras cuatro posiciones; deberán contar con 29 años cumplidos al día de la elección. 

Sobre la mesa puso tipificar la violencia política de género, pues no existe claridad de cuándo se considera que se 
ha incurrido en esta práctica. Asimismo, integrar la figura de revocación de mandato, así como ninguna publicidad 

en el transporte público y concesionado porque éste se entrega a los “cuates de gobierno” y representa una 
desventaja para otros partidos. (Yuvenil Torres, página 12) 

Milenio-Exige PAN seriedad en reforma electoral; propone 10 cambios; (Alejandro Reyes, página 08) 

El Independiente-Buscará PAN Hidalgo reducir periodos de gobierno; (Manuel Martínez, página 02) 
Capital Hidalgo-PAN presentará reformas a Ley Electoral; (Sergio Juárez, página 07) 

Plaza Juárez-Regañan a los diputados del PRI, dicen en el PAN; (Raúl Pérez, página 5A) 
Síntesis, Exige PAN equidad en la mesa política; (Jaime Arenalde, página 04) 
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Criterio-Busca PRD regular candidaturas independientes:. Candidaturas independientes es uno de los temas 

que el Partido de la Revolución Democrática (PRD) en Hidalgo buscará regular en las reuniones con partidos, informó 
el dirigente J. Ramón Flores Reyes. “Porque ahorita estoy dando una conferencia como presidente del partido, pero 

resulta que después salgo del edificio y ahí me hago independiente. debe haber un plazo plazo y requisitos más 
severos”, señaló. Otros asuntos son la propaganda postelectoral; financiamiento público y privado de partidos y 

candidatos; individualizar las sanciones y multas entre candidatos y partidos, así como las notificaciones del Tribunal 

Electoral de Hidalgo (TEEH), así como ciudadanizar la elección de los magistrados”. También está pendiente la 
prohibición de propaganda en el transporte público; establecer reglas para cumplir el criterio de paridad de género, 

a fin de que el Instituto Estatal Electoral (IEE) de Hidalgo no recurra a cuestiones como “tómbolas” para distribuir 
a los aspirantes. El exdiputado local afirmó que este instituto político no extenderá un “cheque en blanco” al gobierno 

del estado en la mesa política. “Evaluaremos el comportamiento, disposición y voluntad que haya para avanzar en 

el desahogo y tratamiento de asuntos”. Además, consideró que será sano que tanto los trabajos de la mesa técnica, 
como de la integración de la propuesta de reforma se den en la sede del Congreso del estado, donde, se acordó, 

se reunirán miércoles y jueves, en punto de las 17:00 horas para llevar a cabo los trabajos. El objetivo, expuso, es 
evitar que la opinión pública entienda que los partidos “ya fueron a arreglarse” en la sede del gobierno estatal, por 

lo que consideró que el Legislativo es un espacio más neutro. Sobre la invitación que, este martes, hizo Movimiento 
de Regeneración Nacional (Morena) para realizar foros de consulta con la ciudadanía y los partidos, declinó su 

participación. (Emmanuel Rincón, página 12) 

Milenio-Los recursos para partidos deben reducirse; (Teodoro Santos, página 08) 
El Independiente-Proponen partidos Congreso como sede de mesa política; (David Padilla, página 02) 

Criterio-Va MC por paridad de género en mesas:. La agenda de reformas que Movimiento Ciudadano (MC) 

presentará en la mesa convocada por la Secretaría de Gobierno estatal contempla paridad de género, instalación 
de un observatorio ciudadano y especificar plazos en el registro de candidaturas. De acuerdo con Damián Sosa 

Castelán, coordinador de la Comisión Operativa del instituto naranja, la presencia del partido en la mesa política no 

será “de relleno”. “Ya tenemos nuestras inquietudes, nuestras solicitudes van a abonar a una mejor estabilidad 
electoral para el proceso local”. Consideró que hay una laguna en las 72 horas previas al último registro de una 

candidatura, debido a que el código no establece un plazo de vencimiento específico; también propondrá 
reglamentar notificaciones. MC tiene la pretensión de instalar un observatorio ciudadano autónomo que permita 

garantizar transparencia en las elecciones “que sea claro, que no sea un observatorio para justificar que los institutos 

electorales, nacional o estatal, están dando apertura”. Así como flexibilizar el mecanismo para cumplir la paridad de 
género, el cual, dijo, debe cumplir 50 y 50 en las candidaturas, pero el procedimiento de selección es “cuadrado”, 

por lo cual, se debe buscar que el “mecanismo realmente ayude a todos”. El esquema vigila, además, que las 
féminas no sean contempladas sólo para municipios o estados donde la votación para el instituto político es menor, 

sino que les permitan participar en sitios en los que hay condiciones para obtener el triunfo. La intención, señaló, 

es evitar acoso contra candidatas como ocurrió en los comicios pasados en San Felipe Orizatlán, en Hidalgo, y 
Soledad del Doblado, en Veracruz. (Susana Jiménez, página 12) 

Milenio-En Encuentro Social vigilarán con lupas los recursos de sus ediles:. El coordinador nacional de la 

fracción parlamentaria del Partido Encuentro Social, Alejandro González Murillo, reveló que serán rigurosos con la 
vigilancia de los recursos gestionados a los presidentes municipales de su partido en Hidalgo y, en caso de 

encontrarse irregularidades, lo denunciarán. "Hemos tratado de ser muy minuciosos, somos muy respetuosos de. 

la labor de los presidentes municipales, tratamos de que hagan las cosas de la manera más correcta y que no se 
equivoquen; estar muy al pendiente, los recursos que se le ha podido enviar desde la Cámara de Diputados a los 

municipios, vamos a revisar las obras con lupa, no vamos a permitir que sean materiales de ínfima calidad, no 
vamos a permitir que metan empresas que no funcionan, vamos exageradamente a ser rigurosos en el tema de 

revisar las obras", expresó González Murillo. De acuerdo con el diputado federal hidalguense, el trabajo del partido 
más nuevo en el sistema político nacional busca ser destacado en el combate a la corrupción y la renovación de la 

imagen pública que se tiene de los políticos. "Si un presidente municipal se equivoca nos vamos a sumar para 

apoyarlo, pero si incurre en un delito o un ilícito con las obras nos vamos a sumar a las autoridades para estar en 
contra de él. No vamos a solapar a nadie, no vamos a ser partícipes de ninguna cosa que esté fuera de la ley con 

nuestros presidentes municipales". Encuentro Social en Hidalgo obtuvo triunfos en Actopan, Huejutla, Atotonilco de 
Tula, Molango, Calnali, Tianguistengo y Yahualica, por lo que Alejandro González Murillo resaltó que están 
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trabajando en coordinación con los ediles para entregar resultados a la población. "Tenernos que cambiar la política, 

la forma de hacerla, la cultura de que puedes llegar a las presidencias municipales pensando en hacerse ricos, eso 
ya no existe y no debe existir. Por eso nos hemos sumado, nos hemos entendido, (los ediles) están de acuerdo en 

hacer las cosas bien. Vamos a redoblar esfuerzos en Pachuca donde no tenemos presencia, ya estamos trabajando 
y lo que quiero es sumar empresarios, gente de la sociedad civil". Recordó que a escasos dos años de creación, 

Encuentro Social ha influido en temas de importancia nacional desde la Legislatura federal. "A pesar de que se creía 

en un inicio que por ser la bancada más pequeña de la Cámara de Diputados, nos hemos impuesto en muchas 
cosas; hemos dado mucho de qué hablar, ingresado iniciativas corno la eliminación del fuero, y fue retomado por 

todos a raíz de que Encuentro Social lo puso en la palestra. Que no nos quieran agradecer ahora y que todo mundo 
lo haya tomado como bandera política es otra cosa, pero quien mantuvo una campaña permanente fue Encuentro 

Social". (Eduardo González, página 13) 

Crónica-Limitan dirigencias del PAN y PRD su estadía en mesas:. Condicionaron las dirigencias estatales 

del Partido de la Revolución Democrática (PRD) y Acción Nacional (PAN) su permanencia en mesas políticas, 
instaladas por la Secretaría de Gobierno estatal; los presidentes de las cúpulas, Ramón Flores Reyes y Asael 

Hernández Cerón, respectivamente, advirtieron que en caso de poca voluntad de la oficialía para lograr reformas 
abandonarían las reuniones. Esta semana formalizaron encuentros con el titular de la Secretaría de Gobierno, Simón 

Vargas Aguilar, y líderes de ocho partidos, ya que Movimiento Regeneración Nacional (Morena) no acudió al llamado. 

En este primer ejercicio, las fuerzas políticas presentaron una agenda de fechas y temas a discutir para la eventual 
Reforma Electoral que tanto urgen desde que concluyeron los comicios concurrentes del año pasado. Asael 

Hernández, presidente del Comité Directivo Estatal "albiazul", advirtió que no será un espectador más en dichos 
cónclaves, por tanto evitará que solamente impulsen propuestas emanadas del Poder Ejecutivo. "Acción Nacional 

no será un espectador solamente en esa mesa política, no vamos a legitimar (únicamente) propuestas del partido 
oficial o del Poder Ejecutivo, hemos sido muy serios y claros en ese sentido, nuestras propuestas van sustentadas 

jurídicamente, pues hemos analizado lo que necesitamos en esta reforma". Aunque, dijo, apelan a la buena voluntad 

del gobierno estatal, si detectan falta de seriedad y únicamente promueven iniciativas del Revolucionario 
Institucional (PRI), se retirarán de dichos trabajos. Enumeró los puntos que plantearán: incorporar plazos y términos 

en registro de candidatos, otorgar y garantizar derechos de audiencia hacia partidos y aspirantes para subsanar 
requisitos o registros, así como validación de candidaturas; precisar que en la integración de planilla municipal 

incluyan un perfil menor a 29 años, tipificar violencia política de género contra mujeres. Asimismo analizar la 

asignación de prerrogativas hacia partidos políticos, incluir revocación de mandato, nula publicidad en transporte 
público, determinar asignación de diputados plurinominales entre la lista A y B; regulación específica de candidatos 

independientes. También Asael Hernández mencionó la posibilidad de contemplar la reelección de alcaldes; es decir, 
que nuevamente su periodo sea de tres años, de igual forma considerar una gubernatura de dos años para empatar 

comicios federales y locales. La dirigencia panista indicó que llevarán otros tópicos relevantes como seguridad, 

empleo, inversión, trato de gobierno estatal hacia los ayuntamientos, entre otros. "Vamos a cabildear para transitar 
en un diálogo y ver qué se requiere en el estado, todos los partidos llevarán propuestas, además de las que planteará 

el Poder Ejecutivo, pero no avalaremos alguna situación que no solucione problemas". MÁS LANA. Por su parte, en 
conferencia de prensa, el presidente del Comité Ejecutivo Estatal del PRD, Ramón Flores, mencionó que el "sol 

azteca" percibe voluntad política de la oficialía, empero evaluarán el comportamiento de los funcionarios durante el 
desahogo de las mesas técnicas. Dentro de sus planteamientos, el perredista apuntó que en las mesas políticas con 

gobierno del estado es necesaria la revisión de la fórmula de financiamiento público para partidos políticos, ya que 

el pago de multas afectó a la operatividad ordinaria, entonces no descartan la posibilidad de incrementar 
prerrogativas. "Las multas nos han afectado y se tiene que revisar la fórmula con la que establece la ley federal, la 

realidad es que tenemos problemas con la operación; nunca dijimos que en Hidalgo no queríamos homologarnos 
con la nacional y creo que puede recomponerse esa situación". Cabe recordar que la Ley General de Partidos 

Políticos (LGPP), artículo 51, establece que el monto total por distribuir entre partidos será conforme a la 

multiplicación del número de ciudadanos inscritos en el padrón electoral federal o local, según sea el caso, a la 
fecha de corte de julio de cada año, por el 65 por ciento (%) de la Unidad de Medida y Actualización (UMA). En el 

caso del Código Electoral hidalguense contempla el monto total a partir de la multiplicación del 25% del UMA por 
el padrón electoral actualizado. Sin embargo, para el PRD representa un problema el poco financiamiento que 

actualmente obtiene, incluso confirmó que algunas oficinas en los municipios permanecen cerradas por falta de 
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dinero. Finalmente, los argumentos que expondrá el "sol azteca" en mesas políticas son: financiamiento para 

candidatos, requisitos para candidatos independientes, prohibición de propaganda en el transporte público, 
individualización de sanciones hacia partidos o postulantes, entre otras. (Gabriela Porter, página 04) 

Capital Hidalgo-Mesa política es para ver los temas relevantes: PRD; (Verónica Ángeles, página 07) 
Plaza Juárez-La mesa política no es un club de amigos: PRD; (Luisa Vega, página 5A) 

Síntesis-Asegura PRD que no entregará cheque en blanco en mesa política; (Jaime Arenalde, página 

04) 

El Independiente-Renovación de comité de Pachuca será aparte: PRI:. El Partido Revolucionario 
Institucional (PRI) emitirá una convocatoria aparte para la renovación del comité municipal de Pachuca, afirmó el 

dirigente estatal priista, Leoncio Pineda Godos. Al PRI hidalguense le falta por renovar 29 comités municipales, 
incluido el de la capital, pero por ser el municipio con más seccionales será tratado de manera especial. Actualmente, 

Cristina Cortes Montaño es la dirigente. “Le vamos a dar un apartado especial”, dijo Pineda Godos; al tiempo refirió 

que emitirán una sola convocatoria para renovar, pues es el municipio más grande al contar con 129 secciones. 
“Tiene que haber un tratamiento distinto por ser la capital del estado”. En entrevista, el líder del Revolucionario 

Institucional aseguró que la renovación debe ser antes de septiembre, cuando inicia el proceso electoral. “Ya no 
podremos generar cambios de organizaciones, sectores, comités municipales y consejos políticos porque a partir de 

la fecha que marca el INE ya no habrá renovación de ningún cuadro. ” En cuanto al resto de comités y la posibilidad 

de molestias de militantes por los nombramientos, Leoncio Pineda pidió unidad al interior del partido y solicitó a 
delegados distritales y municipales generar esa condición. “Siempre habrá un ganador y un perdedor, proyectar 

que somos más dinámicos y buscar dentro de las expresiones existentes en los comités municipales, tenemos que 
escucharlos a todos, no nos podemos equivocar y debemos buscar la unidad. ” Por tal motivo, el dirigente priista 

abrió las puertas de su oficina para cualquier inconformidad. “Habrá que escuchar el porqué de lo que ellos 
expresan”, enfatizó. (Manuel Martínez, página 04) 

Capital Hidalgo-Pide PES recortar gatito a partidos:. El dirigente del Partido Encuentro Social (PES) en 
Hidalgo, Daniel Andrade Zurutuza, destacó que las propuestas que llevará el instituto político a la mesa de diálogo 

en materia política electoral, "se empatarán con las de la agenda nacional". Explicó que una de las principales 
propuestas que llevarán a la mesa, será el financiamiento hacia los partidos políticos. Andrade Zurutuza especificó 

que es necesario modificar las reglas de cálculo para la asignación de recursos a los partidos políticos y atender la 
demanda social de recortar dicho gasto. Otro tema de carácter legislativo que propondrán, será que la propaganda 

no se pegue en el transporte público. Daniel Andrade informó que buscarán se analicen los topes de gastos de 

campaña, candidaturas independientes, vigilancia en comicios, derechos, obligaciones y sanciones. (Ivet Pasquel, 
página 07) 

P L A N O   E S T A T A L 
Criterio-Prevén derrama de 19 millones por justa charra:. El gobernador de Hidalgo, Omar Fayad Meneses, 

confirmó la realización del Congreso y Campeonato Nacional Charro 2017, el cual, estimó, generará una derrama 
económica de 19 millones de pesos para el estado. El mandatario se reunió con la Asociación Nacional de Charros, 

en instalaciones del Lienzo Charro de Pachuca, donde adelantó que los organizadores prevén la asistencia de 135 

agrupaciones. El encuentro tendrá verificativo del 8 al 26 de noviembre; durante los primeros 14 días, dijo, se prevé 
una afluencia de 50 mil visitantes, mientras, calculó que los subsecuentes acudan 30 mil visitantes. El titular del 

Poder Ejecutivo de Hidalgo confió en que, durante el certamen, la ocupación hotelera alcanzará cien por ciento. Por 
ello, hizo un llamado a la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles delegación Hidalgo para preparar sus espacios. 

“El encuentro representa una gran oportunidad del sector de servicios para mostrar a todos nuestros visitantes la 

gran gama de productos con que se cuenta”, subrayó el gobernador. Según Fayad Meneses, para fomentar el 
turismo, los hidalguenses deben convertirse en “trabajadores” de su territorio y compartir sus tradiciones con los 

charros que visitarán el estado y “ese color, ese olor, es sabor de esta tierra, que tiene mucha sed de salir adelante, 
de seguir creciendo, de seguir progresando”. El mandatario hidalguense vaticinó que la Asociación Nacional de 

Charros hará de éste el mejor congreso y campeonato charro “que recuerden “ los ciudadanos. Como una reflexión 
adicional, Fayad opinó que un pueblo con costumbres se inclina a presentar menos delincuencia, a tener más 

oportunidades, ser más justo y equitativo, por lo que pidió desarrollar estos valores. (Emmanuel Rincón, página 

11) 
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Milenio-Formalizan organización del Congreso de Charrería; (Alejandro Reyes, página 11) 

Crónica-Calcula gobernador buena respuesta al campeonato; (Alberto Quintana, página 03) 
El Independiente-Dejará Nacional Charro derrama de 190 mdp; (Emma Fermín, página 12) 

Capital Hidalgo-Recibirá Hidalgo campeonato charro; (Sergio Juárez, página 06) 
Plaza Juárez-Hidalgo será sede del congreso y Campeonato Charro 2017; (Raúl Pérez, página 3A) 

Síntesis-Esperan derrama de 190 mdp para Congreso Charro; (Edgar Chávez, página 07) 

Uno más Uno-En Hidalgo, campeonato nacional charro de la más alta calidad; (Redacción, página 07) 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 
 

Mesa política 
 

Los partidos políticos en Hidalgo se sentaron por primera ocasión en lo que va del año con miras a lo que, han 

dicho, podría ser la reforma al Código Electoral del estado para la elección de 2018. Sin embargo los tiempos que 
marca la ley para una posible petición para modificar la legislación aún no han sido determinados en Hidalgo, siendo 

que a nivel nacional ya no hay tiempo para su discusión y probable aprobación al instalarse el Consejo General del 
INE el próximo mes de septiembre. Para la entidad se prevé que sea entre noviembre y diciembre cuando se inicien 

los trabajos formales para la votación del siguiente año, que en lo que respecta al Instituto Estatal Electoral 
únicamente será para diputados locales. Ante ello todos los partidos políticos con registro en el estado – a excepción 

de Morena-acudieron a la Secretaría de Gobierno el martes pasado donde expusieron sus primeras impresiones y 

propuestas para la normatividad y reglamentación de la elección 2018. Se informó que los partidos políticos tienen 
como fecha límite hasta el 15 de septiembre para presentar una iniciativa de reforma a la legislatura local del Código 

Electoral previo al inicio del proceso electoral. En redes sociales, Morena anunció que realizará una propuesta de 
Reforma Electoral que será presentada en septiembre. De acuerdo al partido guinda, planean efectuar un foro en 

el mes de julio, mismo al que están convocando a especialistas para realizar dicha reforma. "Morena considera que 

la Reforma Electoral debe ser discutida con y de cara a los ciudadanos, no con el Gobierno y en lo oscurito", fue lo 
que expusieron en sus redes sociales los dirigentes del partido obradorista. De inicio el ejercicio era necesario y 

pese a lo hecho por Morena, toda instancia de política interior en cualquier estado debe priorizar la comunicación 
con todos los actores políticos de la sociedad; aislarse o abstenerse de acudir a la mesa política no hace más que 

dejar claro que Morena en Hidalgo no valora la voluntad política que tanta falta le hace a los partidos del país para 
discutir temas que son torales para la ciudadanía. Ahora, una vez comenzado el proceso de diálogo entre partidos 

y el gobierno, se deben exponer realmente las necesidades de la gente, del electorado, de los ciudadanos que 

participan y organizan las elecciones; por la experiencia hidalguense de procesos pasados, se tiene que poner 
mucha atención en cuestiones relacionadas a la violencia política de género, al respeto a los derechos político 

electorales, al tema de la reelección legislativa que podrá ser empleado el siguiente año y al tema del financiamiento 
que actualmente tiene a todos los partidos saldando cuentas por multas y sanciones ante los organismos electorales. 

Se espera que la mesa política sea un instrumento útil en el que puedan expresarse planteamientos de verdadera 

utilidad y que no se quede en una reunión de mera discusión o de café sin resolutivos concretos para fijar las reglas 
para las siguiente elección en el estado.  

 
(Eduardo González, página 06) 
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Plaza Juárez-Alfil Negro… 

 
LOS POSIBLES ESCENARIOS DEL PRIMER INFORME 

A 77 días de que se cumpla el primer año de gobierno de OMAR FAYAD y cuando se prepara ya el 
PRIMER INFORME, es válido pensar en los posibles escenarios en los que se puede dar este hecho 

importante sin duda para la vida de Hidalgo, por cuanto representa la oportunidad de ver cómo camina 

el esfuerzo de todos para avanzar en el deseo legítimo del progreso con un plan bien definido y con 
funcionarios encabezados por el Gobernador, que con disciplina y honradez dirigen al estado por el 

camino acertado, lejos de la corrupción, aunque esto traiga consecuencias y trabas de quienes por 
muchos años vivieron y muy bien bajo reglas no escritas que permitían acceso a buenos dineros, que 

ahora no están en las posibilidades por el compromiso del mandatario de cero corrupción y cerco a 

los moches y a los diezmos.  
 

¿Cuáles parecen ser los escenarios posibles del informe? 
 Cuatro parecen los posibles.  

UNO : Y el que todos esperamos que sea el único que se dé y es QUE TODO TRANSCURRA TRANQUILAMENTE SIN 
INCIDENTES y con absoluta posibilidad para que los ciudadanos se enteren de cómo van las cosas, de tal manera 

que los señores diputados puedan fijar su postura partidista sin cortapisas, de manera responsable y sin 

protagonismos absurdos que nada bueno dejan y sin buscar cosechas electorales por la cercanía de las elecciones 
y sí pensando en el compromiso que tienen con el estado. Eso sería lo ideal. Y eso esperamos que suceda, aunque 

luego y pasado el tiempo aparezcan quienes escarben para hacer cuentas de los gastos del informe: que si se gastó 
tanto en refrescos o en libretas o en focos. En fin como si para un evento de esta naturaleza no se tuviera que 

gastar nada. Pero son cosas que se dan cuando se busca abajo de las piedras, para encontrar algo para cuestionar 

lo que debe ser una fiesta del pueblos si las cosa van bien y parece que así van las cosas, pero ahí si cada quien 
tiene su juicio.  

 
ESCENARIO DOS.-El de los que buscan esta oportunidad para el protagonismo. No debemos extrañarnos si ese 

día hay un plantón de los ANTORCHISTAS, para exigir dinero para sus obras a las que dicen tener derecho sin 
pensar que el presupuesto se debe gastar de acuerdo al Plan Estatal de Desarrollo y no como ellos quieren, en un 

plan particular y conforme a proyectos que hasta parecen un gobierno alterno. Si para ese día anuncian una de sus 

marchas de 30 mil o 50 mil gentes, como luego dicen, no debemos extrañarnos que para eso se pintan solos, pero 
nos parece que el gobernador no dará marcha atrás en el uso responsable del dinero, así le pongan plantones en 

la Plaza Juárez o quieran ir al mismo lugar del informe y en eso la ciudadanía le brindará todo el apoyo. . Otro grupo 
que buscará protagonismo serán los HERMANITOS CHARREZ, que lo mismo que los anteriores vendrán exigiendo 

dinero para obras pero siempre y cuando ELLOS LOS DISTRIBUYAN… FALTABA MÁS. Pueden con toda seguridad 

intentar algún plantón en el lugar del informe, bloquear alguna carretera y cosas como las que acostumbran para 
boicotear el informe si no les dan lo que piden. Y del mismo modo algún partido político, aunque aquí sí parece que 

la cosa es más difícil porque como que la piensan más y tienen más responsabilidad, pero habría que ver, como 
dice el clásico.  

 

ESCENARIO TRES.-Que ese día aparezca en algún medio de comunicación, propiedad de algún dolido por haber 
perdido privilegios que antes tenía, alguna denuncia a modo para tratar de exhibir al gobierno en fallas desde su 

punto de vista y de esa manera cobrarselas, por no haber obtenido lo que han perdido después de haber gozado 
de privilegios en sus negocios y que ahora al parecer ya no tienen. Puede ser, aunque lo que se diga no tenga 

sustento, pero bien dice el viejo refrán “palo dado ni Dios lo quita. ” Aunque también dice el otro viejo 
refrán…“también tienen cola que les pisen y se deben cuidar” ESCENARIO 4.-Es el más peligroso. puede ser que la 

vieja clase política que no fue tomada en cuenta, busque crear una situación de ingobernabilidad con acciones y 

hechos que demuestren su deseo de revancha que sería lamentable para el estado. No es de desearse pero es una 
posibilidad.  

 
(Adalberto Peralta, página 2A) 
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Vía Libre-Deslinde… 

 
Zempoala inseguro 

 
En medio de su obsesión por encontrar algún desvío de su antecesora sin éxito hasta el momento en su cacería de 

brujas, Héctor Meneses Arrieta presidente municipal de Zempoala, en diez meses consiguió que muchos habitantes 

consideren que el actual, es el peor gobierno que han tenido por el descuido en los servicios y la inseguridad que 
sufren, además de la prepotencia con la que se conduce. Con el tesorero Jesús Juárez Hernández como la mano 

que mece la cuna y presumiendo un parentesco, lejano por cierto con el gobernador del estado, Meneses Arrieta 
camina de error en error desde los primeros días de su administración cuando tuvo un enfrentamiento con los 

notarios públicos a quienes pretendió duplicar las tarifas por conceptos como traslado de dominio. Pero lo más 

grave que enfrentan los zempoalenses es la inseguridad, en las últimas tres semanas se han denunciado 43 robos 
a casas habitación y los asaltos a plena luz del día empiezan a ser cotidianos, mientras por mala administración el 

ayuntamiento perdió el subsidio federal para el Fortalecimiento de la Seguridad que representaban algo así como 
15 millones de pesos. No sólo autorizó a la titular de Seguridad Pública Laura Salgado Peñafiel a realizar “ajustes” 

a la corporación dando de baja a una veintena de agentes que habían cumplido con el requisito de control de 
confianza que fueron sustituidos por personal foráneo; mientras la población se organiza y colocaron mantas 

advirtiendo a los delincuentes que de sorprenderlos se harán justicia por propia mano, lo que ha tensado el clima 

social. Pero no es lo único, el joven alcalde está empeñado en no respetar acuerdos institucionales e imponer su 
voluntad en la relación con los sectores que integran la sociedad zempoalense, que ya generan brotes de 

inconformidad en diversos sectores, además de propiciar una riesgosa división política que resiente el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI).  

 

(Alberto Witvrum, página web) 

Criterio-Narraciones… 
 

ESPIONAJE 
 

De espionaje en Hidalgo se sabe mucho. Corría 2006 cuando el gobierno estatal se confrontó con el Comité Directivo 

Estatal del PAN por supuestamente haber intervenido —a la antigüita— la línea telefónica del partido, entonces 
dirigido por el ahora exiliado Guillermo Galland. Dos años antes, el candidato del PRD, José Guadarrama, acusaba 

al PRI-Gobierno —del cual salió— de utilizar al C4 y a Octavio Soto Martínez, de una operación de espionaje contra 
el Frente Democrático Hidalguense. En 2011, de nueva cuenta, el PAN culpó al gobierno del estado de espiarlos 

telefónicamente para conocer sus acciones de cara a las elecciones de alcaldes, esas que sirvieron disque para 

emparejar el calendario electoral. Hace seis años, de nueva cuenta, el bloque opositor que buscaba, junto con 
Xóchitl Gálvez, la gubernatura del estado, acusaron al C4 y al CISE de espiarlos, de hacer fichas de cada uno de los 

personajes de oposición y de tener centros en cada colonia con información de los habitantes que no eran priístas. 
De nueva cuenta sale a flote el tema, pero desde hace mucho, sea paranoia o realidad, hablar por teléfono no 

parece seguro.  
 

(Jorge Ávila, página 02) 
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Milenio-Pájaro Carpintero… 

 
:Que Quien festeja este día su cumpleaños número 36 con una fuerte agenda de trabajo es el titular de 

la Secretaría Ejecutiva de la Política Pública Estatal, Israel Félix Soto, quien además de coordinar los 
trabajos de la reingeniería en la administración pública, es una pieza clave en la conformación de la nueva agenda 

de temas para Hidalgo donde se involucra el desarrollo económico, tecnológico, social y político como 

nunca antes.  
 

:Que Este día durante la sesión del Congreso local se espera la presentación de una iniciativa en la que se pide 
la prohibición de establecimientos del tipo giros negros en donde se puedan presentar casos de trata de personas 

y otros ilícitos. La propuesta fue elaborada por el diputado local del PRI, Canek Vázquez Góngora, misma que 

seguramente dará mucho de qué hablar durante su análisis y discusión previo a ser sometida a la aprobación.  
 

:Que Ante los constantes plagios que han sufrido los tradicionales Tenangos, particularmente de textileros 
chinos, el presidente municipal de Tenango de Doria, Aldo Octavio Molina Santos, alzó la voz, y con la 

aprobación de su Asamblea municipal, el pasado 8 de junio declararon en sesión de Cabildo que 
los Tenangos sean propiedad del municipio; además, pedirán en días próximos al Congreso del estado que eleve 

a rango constitucional dicha consideración, con todo y que ya existe para estos bordados artesanales una 

denominación de origen avalada por el Instituto Mexicano de la Propiedad Intelectual.  
 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 
 

"Concretamente, donde hay más espacios vacíos es en el mercado Barreteros, pero aquí hay una contradicción, ya 

que a la vez está ocupado, porque fue otorgado a Foideh en alguna administración anterior, para que ahí 
establecieran espacios de oferta de artesanías, pero nunca lo hicieron” 

Jorge Ayala Zúñiga  
Titular de Mercados, comercio y abasto 

 

"El mejor foro para este tipo de discusiones sería el congreso, un terreno más neutral, para darle una apertura 
mayor y una mayor claridad a la sociedad; se manifiesta la voluntad política, no damos un cheque en blanco; iremos 

evaluando las posiciones” 
Ramón Flores Reyes  

Dirigente de PRD sobre diálogo por reforma 

 
"La encuesta arroja que la corrupción representa el segundo problema más grave según los mexicanos, el primer 

lugar lo ocupa la inseguridad; 99 por ciento de las denuncias relacionadas con la corrupción en México quedan 
impunes según datos de la encuesta” 

Ricardo Rivera Barquín  
Presidente de Coparmex-Hidalgo 

 

(Redacción, página 06) 
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Criterio-Se dice que… 

 
QUE quienes se dejaron ver ayer en el restaurante Agaveros en una amena y larga plática fueron al diputado local 

Canek Vázquez, al funcionario federal Jorge Rojo y al expresidente estatal del PRI, Jorge Romero Romero. La 
pregunta es sobre de que habrán hablado estos personajes, si de política local, nacional o de si procederá o no la 

impugnación de la elección de Coahuila.  

 
QUE en tremendo lio se metió el hijo del diputado federal Pedro Luis Noble Monterrubio, quien al calor de una 

discusión marital la emprendió contra de su esposa, que tras ser víctima de agresión presentó una denuncia penal 
y demanda de divorcio contra Luis Noble, quien, si el papá no interfiere, podría enfrentar las rejas.  

 

QUE Pamela Mota Mera, hija del excandidato de Movimiento Ciudadano a la presidencia municipal, Antonio Mota, 
fue remplazada del puesto de directora de Comunicación Social de la Universidad Autónoma de Hidalgo (UAEH) y 

enviada a trabajar a un área de diseño; la funcionaria no sólo tenía nula relación con los medios de comunicación, 
además se le tachaba de prepotente con sus subordinados y compañeros de diferentes áreas; tras llegar al cargo 

como favor político a su padre no tuvo otra más que renunciar.  
 

QUE en Huehuetla no paran los abusos de poder por parte de algunos servidores públicos municipales. Dos 

empleados, apenas el fin de la semana pasada, ingresaron por la fuerza a un domicilio particular para agredir con 
armas punzocortantes a los integrantes de una familia. Se trata de Erik Santillán García y Adán López Santillán, 

quienes se desempeñan en la presidencia municipal y además son sobrinos del director de Obras Públicas, Sergio 
Sevilla. No es la primera ocasión que estos sujetos cometen ese tipo de delitos, amparados por familiares y la 

autoridad local, que les han pasado todas sin ser castigados.  

 
QUE el presidente municipal de Xochiatipan, Manolo Gutiérrez Hernández, anda presumiendo la casa de campo que 

compró hace tres meses en la comunidad de Ohuatipa, justo cerca del Río Garcés, en aquel municipio que gobierna. 
Según sus vecinos, allí tienen lugar las francachelas con motivo de sus actos de “trabajo”. La propiedad está 

bardeada en su totalidad para gozar de mayor privacidad tanto del alcalde Manolo Gutiérrez como de sus invitados. 
Lo malo del asunto es que cada vez que al edil le solicitan un apoyo no tiene empacho en contestar argumentando 

a sus gobernados, que no hay recursos. Y de seguir con esas prácticas corruptas, menos habrá, dicen por allá.  

 
(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Mayo 2017, el mes más rojo en 19 años. ¿Algún cambio en la SSPH? 
 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 
 

Arriba-Percys Cravioto:. Suma el Tribunal Fiscal Administrativo al fortalecimiento del Sistema Estatal 

Anticorrupción, pues esta instancia judicial será parte fundamental en el modelo local. El tema no es menor porque 
el área que preside Percys Susana Cravioto Luna será la responsable, entre otras funciones, de aplicar las sanciones 

a servidores públicos y a particulares vinculados con la comisión de faltas administrativas graves.  
 

Abajo-Narciso Villanueva:. En un municipio como Chapulhuacán el tema de la conectividad resulta 
imprescindible, de ahí que en zonas específicas surja la queja por la demora en la consolidación de proyectos para 

la región, especialmente en tema de vías de comunicación. Y bueno, existe la confianza en que con el paso de los 

meses sea posible apurar lo concerniente a las promesas del alcalde.  
 

(Redacción, página 02) 
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La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 
ENCUENTRO 

Manifestaron los grillitos que este jueves acudiría a Pachuca el secretario de Gobernación, Miguel Osorio, 
para encabezar una reunión con mandos del sistema penitenciario en México, convocada por el 

hidalguense José Alberto Rodríguez Calderón en un conocido hotel de la ciudad. En este marco 

también se espera la presencia del comisionado nacional de Seguridad, Renato Sales, así como del 
gobernador Omar Fayad, quien dará la bienvenida a sus paisanos y a los invitados de honor; por lo 

pronto el tema del acceso a dicho evento está más que complicado, incluso para la prensa. Antes del cierre de esta 
edición se informó que el exgobernador Osorio Chong probablemente no asista por cuestiones de agenda.  

 

¡AY, DOLORES! 
Indicaron los grillitos que el exdiputado Dolores López Guzmán hace honor a su apelativo y “se hace como 

el tío Lolo” cuando le preguntan sobre la posibilidad de que el exdirigente de la Sección XV del SNTE, 
Moisés Jiménez, recupere poderíos a través de la asociación civil “Ciudadanos Hidalguenses en 

Acción”, que pretende registro como partido político, aunque no lo descarta tampoco lo confirma, ni 
todo lo contrario. Lo cierto es que dicho organismo busca desde ahora “revivir” a varios “muertos”entre 

docentes disidentes y vetustos perfiles.  

 
QUEMÓN 

Consignó el diario de circulación nacional, El Heraldo de México, en su edición de este miércoles 21 de junio 
una nota que termina por evidenciar las fallas del Sistema Integral de Transporte Masivo, mejor 

conocido como Tuzobús. El rotativo, bajo el fuerte título “Tuzobús rueda hacia el fracaso”, expuso que 

este medio de transporte jamás ha sido funcional y representa pérdidas millonarias. Lo cierto es que 
nunca ha operado de manera adecuada porque siempre ha estado incompleto, sobre todo con el tema 

de las unidades alimentadoras.  
 

INCONVENIENTE 
Informaron los grillitos que, en nombre de su escuela particular (de la cual es dueño), el secretario de 

Turismo, Eduardo Baños, signó un convenio con el ayuntamiento de Mineral de la Reforma y su 

alcalde, Raúl Camacho Baños, el único problema es que debería considerarse que el secretario es 
funcionario público, además de acudir a cuestiones personales en horario de trabajo, ¿pues no que las 

cosas iban a cambiar o cuál será ahora el pretexto?  
 

(Redacción, página 02) 

P L A N O   N A C I O N A L 
El Universal-Operan2 millones de ambulantes en CDMX:. La Ciudad de México (CDMX) únicamente tiene 

registrados a 5% de todos los ambulantes que trabajan en las 16 delegaciones que la integran. El último padrón 
del Sistema de Comercio en Vía Pública (Siscovip) contabiliza, oficialmente, a sólo 109 mil 186 de los más de 2 

millones de vendedores informales que, estiman expertos, hay en la capital. De éstos, 95% opera “bajo el agua”. 
Y lo hace así porque conseguir la licencia no es sencillo y, en muchos casos, no pueden esperar a completar el 

trámite. Rodrigo Meneses, director del Departamento de Ciencias Sociales del Centro de Investigación y Docencia 

Económicas (CIDE), calcula que el permiso se logra tras aproximadamente seis años de trabajar en la calle. “Tienes 
un horario, tienes que cubrir ciertos requisitos, tienes que hacer un mapa atrás de la hojita estableciendo 

exactamente dónde te vas a ubicar, qué vas a vender, cuáles son las medidas que necesitas, los horarios, y anexarlo 
a una lista de por lo menos 10 firmas que avalen tu experiencia. Horarios, matutino, nocturno y mixto”, externa. 

De acuerdo con información de la delegación Cuauhtémoc, esta licencia no tiene costo, pero tiene una vigencia de 
tres meses. Después, la renovación cuesta 540 pesos por cinco días, y 637 pesos por seis. Los horarios con mayor 

número de trabajadores informales en las calles de la CDMX son de 10:00 a 18:00 horas. Saber cuántos 

comerciantes informales hay en la vía pública es cuestión de sumarle algunas variables. “El número de personas 
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registradas por lo menos lo tienes que multiplicar por cuatro, de ese número además están los chalanes, charolas, 

aguadores, seguridad. Te va a dar, más o menos, entre los 2 millones de personas”, señala Meneses. (Íñigo 
Arredondo, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
/www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2017/06/22/operan-2-millones-de-ambulantes-en-

cdmx 

La Jornada-Fracasa la OEA en alcanzar acuerdo sobre Venezuela:. La 47 Asamblea General de la 

Organización de los Estados Americanos (OEA) concluyó sin alcanzar algún acuerdo para abordar la crisis interna 
de Venezuela, ni siquiera lo que un día antes elsecretario de Estado estadunidense, John Sullivan, llamó “un modesto 

paso”, consistente en la integración de un “grupo de contacto” cuya tarea sería “acompañar” un diálogo entre el 
gobierno de Nicolás Maduro y los grupos opositores que han escalado sin cesar la violencia en las calles de las 

ciudades venezolanas. Pese al cabildeo de un grupo de países encabezados por México para evitar salir de Cancún 

con las manos vacías, ninguna de las medidas de presión contra Venezuela prosperó. dedicaron largas horas, 
intensos cabildeos e interminables discursos acerca de un solo tema: Venezuela, su gobierno y la crisis interna, el 

secretario general de la OEA, Luis Almagro, con gesto malhumorado declaró anticlimática clausura de la asamblea 
con un par de frases protocolarias. Momentos después, el veterano diplomático uruguayo retomó la tónica 

beligerante y puntualizó que este episodio no es el final del juego, recordando que la reunión del consejo de consulta 

sólo fue suspendido, no cerrado. (Georgina Saldierna, primera plana) 
Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 

http://www.jornada.unam.mx/2017/06/22/politica/002n1pol 

Excélsior-Venezuela esquiva fallo de la OEA:. La cumbre de la Organización de los Estados Americanos (OEA), 
realizada en este destino turístico, terminó sin una resolución contra el gobierno del presidente de Venezuela, 

Nicolás Maduro. Sí hubo una condena contra las prácticas antidemocráticas del régimen de Maduro, pero no alcanzó 

a ser oficial. Pese a la falta de apoyo en la 47 Asamblea General de la OEA, el caso Venezuela seguirá abierto, pues 
será retomado en una nueva reunión de consulta de cancilleres, aseguró el secretario general del organismo 

internacional, Luis Almagro. En tanto, pese a los insultos de la canciller venezolana, Delcy Rodríguez, quien llamó 
“perros falderos del imperialismo” a los críticos de Maduro, el secretario de Relaciones Exteriores, Luis Videgaray, 

aseguró que el gobierno de México no cambiará su posición sobre lo que ocurre en el país sudamericano. “Es una 
postura de solidaridad con quienes viven una situación inaceptable desde el punto de vista humanitario y de 

derechos políticos”, ratificó. (Héctor Figueroa, primera plana) 

Para leer la nota completa, consulte el siguiente enlace: 
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/22/1171274 

C O L U M N A S   P O L Í T I C A S   N A C I O N A L E S 
Milenio-El asalto a la razón… 

 
Lo mismo pero en singular 

Saber, lo que se dice saber de asuntos de interés público es un verbo riesgoso de aplicar en periodismo, por ser un 

oficio intrínsecamente subjetivo, con el que damos cuenta de pedazos de una realidad que jamás abarcaremos. Con 
frecuencia (lo asumo sin ambages desde que lo practico) experimento la fatalidad socrática de que entre más sé (o 

creo saber) entiendo menos o nada sé. Me asombran y desconfío de conclusiones rápidas y juicios sumarios en 
casos tan complejos como el que ayer (aunque antier lo puse en duda) me llevó a sostener aquí: ¡Sí los espían! Y 

es que, con excepción del director del Centro de Derechos Humanos Miguel Agustín Pro, Mario Patrón, parece que 

nadie de los demás agraviados fueron husmeados, pues no abrieron en sus teléfonos los enlaces que permitieran 
a los fisgones tenerlos pinchados. Lo medular y desde luego criminal es que se quiso violar su privacidad, y por eso 

el informe de Citizen Lab repite la palabra intento 74 veces. El solo intento es una gran marranada pero, en rigor, 
mi texto de ayer debió titularse Al menos uno fue espiado...  

 
(Carlos Marín, página 02) 

  

http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2017/06/22/operan-2-millones-de-ambulantes-en-cdmx
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/periodismo-de-investigacion/2017/06/22/operan-2-millones-de-ambulantes-en-cdmx
http://www.jornada.unam.mx/2017/06/22/politica/002n1pol
http://www.excelsior.com.mx/nacional/2017/06/22/1171274
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Milenio-En Privado… 

 
Cordero destapa a Margarita 

Cuando hoy a las cinco en la sede nacional del PAN se reúnan los integrantes de su Consejo Político, se van a decir 
cosas que nunca se habían escuchado en ese pleno en el que en una esquina está el presidente del partido, Ricardo 

Anaya, que a veces viste de referí, y en las otras Margarita Zavala y Rafael Moreno Valle, cada uno con sus 

seguidores. Asistirán otros liderazgos, que están con uno o con los otros, pero el tema ya lo puso ayer Ernesto 
Cordero, zavalista declarado, quien me dijo que la militancia del PAN está necesitando entender qué le pasó al 

partido en las elecciones del 4 de junio, y que la prioridad es adelantar la designación del precandidato panista a la 
Presidencia para tenerlo lo más rápido posible porque de lo contrario, la buena oportunidad que tenemos para 

ganar en 2018 se va a esfumar por llegar tarde. Cuando le comenté que el calendario electoral señala que noviembre 

es el mes de los precandidatos, me contestó que no se trataba de violentar los tiempos legales, sino de definir el 
método de selección y tener perfilado al abanderado o abanderada. —Imagínate —abundó— que el PAN tuviera 

candidato hasta enero, entonces para qué vamos al baile si eso va a estar definido para entonces. Luego afirmó 
que Ricardo Anaya anda distraído porque quiere ser el candidato del PAN y que está en su legítimo derecho, pero 

lo que hay que hacer, insistió, es definir ya, darle claridad y forma al proceso de selección, certeza a todos los 
aspirantes y elegir al más competitivo. Y fue cuando se pronunció por Margarita Zavala, para la presidencia del PAN 

por ser la única que puede derrotar a Andrés Manuel López Obrador, sostuvo. Cordero se quejó de lo poco confiable 

que es el padrón panista y que Anaya, reiteró, por andar distraído con su candidatura, permitió que el PAN se fuera 
al cuarto lugar en el Estado de México y en Coahuila estén peleando en una mesa el triunfo que debían haber 

alcanzado holgadamente. En estas condiciones llega el PAN hoy a su Consejo Político, donde no veo un acuerdo 
que adelante los tiempos, menos los candidatos, pero sí veo a Anaya con el control del partido.  

RETALES 

1. O’LALÁ. Bien ocupados vieron en París a los gobernadores panistas Javier Corral, Chihuahua, y Francisco 
Domínguez, Querétaro, con Jaime Rodríguez, El Bronco, de Nuevo León. Visitaron el París Air Show que sin su 

asistencia, ¡imagínense!, hubiera sido un fracaso. ¿Con quiénes fueron, quién pagó, cómo volaron, en qué hoteles 
se hospedaron? El poder los iguala; 

2. ESPEJO. El Inegi dará a conocer el lunes el Censo Nacional de Impartición de Justicia Federal, espejo y auditoría 
al Poder Judicial de la Federación, ministros, magistrados, jueces, secretarios. El evento estará encabezado por Luis 

María Aguilar Morales, presidente de la Corte; y 

3. ENIGMA. El PT fue una creación de Raúl Salinas en la Presidencia de Carlos Salinas y fue rescatado por el actual 
gobierno tras perder el registro en las elecciones federales de 2015. Hoy es el único aliado de López Obrador. ¿Ya 

despejó la incógnita? 
 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 
:Que la Comisión Bicameral de Seguridad Nacional, encabezada por el perredista Waldo Fernández, definirá entre 

hoy y mañana la fecha de su reunión para solicitar al gobierno de Enrique Peña Nieto un informe sobre el 
presunto espionaje a periodistas y defensores de derechos humanos, así como para citar a comparecer con carácter 

urgente a diversos funcionarios a fin de desenmarañar el asunto. Sin embargo, para que nadie genere falsas 

expectativas, el encuentro entre la comisión y los responsables de los servicios de inteligencia será en cualquier 
caso estrictamente privado y la información que ahí se exponga tendrá carácter confidencial por mandato de ley. A 

ver si no los espían.  
 

:Que la presidenta de la Comisión de Seguimiento a las Agresiones a Periodistas y Medios de Comunicación de la 

Cámara de Diputados, Brenda Velázquez, presentó ayer ante la PGR una denuncia contra quien resulte 
responsable por el uso ilegal del malware Pegasus para intervenir los teléfonos de 76 comunicadores y activistas, 

aun cuando el gobierno federal adquirió ese programa para espiar a objetivos criminales bien identificados.  
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:Que a 18 días de las elecciones en los estados de México, Coahuila, Nayarit y Veracruz, el presidente del PAN, 

Ricardo Anaya, convocó a la primera reunión de la Comisión Permanente para hacer un balance de resultados 
electorales que defenderá, así como la alianza con el PRD para 2018. A las instalaciones del CEN del PAN se prevé 

la asistencia del ex presidente Felipe Calderón y del ex gobernador de Puebla y aspirante a la candidatura a la 
Presidencia Rafael Moreno Valle, mientras que Margarita Zavala estará por la mañana en Chihuahua, pero su 

equipo de campaña afirma que sí acudirá al encuentro.  

 
:Que el secretario de Educación, Aurelio Nuño, participará el próximo lunes en la 67 Reunión del Premio Nobel 

en Lindau, Alemania, foro de intercambio científico internacional dedicado este año a la química con la presencia 
de 30 ganadores del prestigiado galardón (en esa disciplina, en física y en medicina) y unos 500 estudiantes 

universitarios. El encuentro lleva como invitado 2017 a México, aprovechando la incercia del Año Dual; tendrá 

mesas, conferencias e intercambio de conocimientos, además de que amenizarán algunas actividades la Orquesta 
Filarmónica de Viena y el mariachi El Dorado.  

 
(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

ÁRBITRO VENDIDO 
 

Siempre es más fácil culpar al árbitro. En el futbol es cosa de todos los días, también en la política mexicana. En 
nuestro país ningún político pierde una elección. Todos se declaran vencedores al cerrar las urnas. La derrota, 

cuando llega, es siempre consecuencia de un fraude; y la culpa, por supuesto, del árbitro vendido. Los 
cuestionamientos al árbitro electoral buscan generar rechazo e incredulidad. Lo anunció en 2006 Andrés Manuel 

López Obrador cuando mandó al diablo las instituciones. No sólo culpó al IFE de su estrecha derrota, sino que 

maniobró hasta lograr la destitución de Luis Carlos Ugalde de la presidencia de la institución, a pesar de que su 
cargo estaba supuestamente protegido por ley. La clase política ha logrado debilitar la credibilidad del INE, a pesar 

de que el instituto es su creación. Una encuesta de Reforma señala que 60 por ciento de los entrevistados no piensa 
que el INE tenga capacidad para operar las elecciones de 2018, mientras que 55 por ciento considera que el instituto 

no es independiente del gobierno. El INE no es perfecto, ciertamente, pero estas descalificaciones son injustas. 

Nuestras leyes y árbitros electorales representan grandes avances sobre 1976 o 1988. Las reformas de 1977, 1990, 
1993, 1994 y 1996 nos dieron reglas más justas y un IFE independiente. Lo más importante es que permitieron la 

alternancia de partidos en el poder por primera vez en nuestra historia. Las reformas de 2007 y 2014 tuvieron 
retrocesos, pero aun así el sistema actual es infinitamente mejor al de 1988. Recuerdo una entrevista con Jorge 

Alcocer, representante del Frente Democrático Nacional en la elección1988, que narraba los absurdos y abusos en 

el recuento de actas con los que se perpetró el fraude contra Cuauhtémoc Cárdenas. Hoy serían imposibles. La 
alternancia de partidos es la prueba de fuego de una democracia, y en nuestro país es la regla y no la excepción. 

Esta alternancia es mayor en México que en Estados Unidos, donde muchas reglas están hechas para proteger al 
incumbent, esto es, al partido o candidato en el poder. En 2015 y 2016 hubo en México 21 elecciones para renovar 

gobernadores y los partidos de oposición triunfaron en 13. Este éxito de la oposición, en 62 por ciento de los casos, 
es altísimo. Todavía no han concluido las impugnaciones de los comicios de 2017, pero si se mantienen los 

resultados hasta ahora habrá dos triunfos del partido en el poder y uno de la oposición. Estamos muy lejos del 

sistema de partido único. Los procesos desde la recepción de boletas hasta la declaración del ganador son tan 
buenos en nuestro país como en cualquiera. En Coahuila lo que falló fue la complejidad del sistema de alianzas que 

inventaron los legisladores. Las faltas mayores tienen lugar antes y después de la votación. Antes, gobiernos y 
partidos compran votos a través de dádivas o programas sociales. Después, el problema es la falta de ética de 

políticos y candidatos, que al cerrar las casillas se declaran vencedores sólo para decirse despojados después. La 

idea de que no puede haber una democracia real mientras no triunfe la izquierda, o Morena o el PT, es inaceptable. 
Lo es también la práctica de culpar al árbitro de cualquier derrota. Quienes lo hacen buscan debilitar a las 

instituciones electorales. El PRD, Morena y el PT lo han hecho de forma sistemática. El PAN defiende las elecciones 
cuando gana, como en 2006, pero las cuestiona cuando pierde, como ahora en Coahuila. No tenemos demócratas.  
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No es homofóbico 

El grito de “Ehhhh. ” no es homofóbico: es un simple insulto convertido en broma. La FIFA, sin embargo, ha lanzado 
la amenaza y la selección nacional puede terminar pagando el costo de que los fanáticos se diviertan. Ayer, por lo 

pronto, guardaron silencio en Sochi.  
 

(Sergio Sarmiento, página 17) 

Excélsior-Juegos de poder… 

 
La desdicha de ser moreno en México 

 
¿Qué tanto importa el color de la piel para la movilidad social en México? El 16 de junio, el Inegi publicó un 

comunicado en el que nos da una respuesta. Los resultados son, desgraciadamente, tristes: la raza sí importa en 

las oportunidades para mejorar el nivel de riqueza y bienestar social de una persona. Lo más penoso ha sido ver a 
los que públicamente rechazan esta conclusión a pesar de la evidencia empírica. El estudio del Inegi es el último 

relacionado con este tema. Destaca por su seriedad metodológica, como suele ser el caso con los que lleva a cabo 
este instituto. El Módulo de Movilidad Social Intergeneracional (MMSI)tiene como objetivo “generar información 

retrospectiva y actual de la población de 25 a 64 años de edad sobre aspectos sociodemográficos y socioeconómicos 

que permiten comparar el origen y el destino de los individuos en tres dimensiones: educativa, ocupacional y 
económica”. Para tal efecto, realizaron una encuesta con una muestra gigante en casi 32 mil viviendas que tiene 

representatividad nacional, urbana y rural. Se levantó entre julio y diciembre del 2016. Cito, para que no queden 
dudas, los principales resultados del MMSI con respecto al asunto étnico-racial: En el estudio se aplicó “una escala 

cromática que incluye una clasificación de color piel, la cual se retomó de la utilizada por el Proyecto sobre Etnicidad 
y Raza en América Latina. Esta escala cromática incluyó once tonalidades de piel, siendo A el más oscuro y K el más 

blanco, con el propósito de que el propio entrevistado(a) identificara su color de piel”. “De las personas que se auto 

clasificaron en las tonalidades de piel más claras (de la I a la K), solo 10% no cuenta con algún nivel de escolaridad, 
mientras que para las personas que se auto clasificaron en las tonalidades de piel más oscuras (de la C a la A), 20. 

2% se encuentra sin instrucción”. “En las personas que se auto clasificaron en las tonalidades de piel más obscuro 
(A), se observa un mayor rezago educativo: 28. 8% cuenta con primaria incompleta y 23% con primaria completa; 

mientras que las personas con en tonalidades de piel más claras (de la F a la K), tienen porcentajes más altos en 

los niveles media superior y superior (29. 3 a 44. 4 por ciento)”. “Conforme eltono de piel auto declarado se vuelve 
más claro (escalas I a la K), se “Conforme eltono de piel auto declarado se vuelve más claro (escalas I a la K), se 

observan mayores niveles de escolaridad. En estos tres niveles de la escala, 48. 1% cuenta con un nivel medio 
superior y 79. 2% alcanza un nivel superior. Por el contrario, cuando las tonalidades de piel se vuelven más oscuras 

(escalas A a C), se presentan menores niveles de escolaridad. De las tres tonalidades más oscuras de la escala, 33. 

9% cuenta con nivel medio superior y sólo 25% tiene un nivel superior. “A partir de los tonos medios de la escala 
(escala F) y conforme estos se hacen más oscuros, el porcentaje de personas ocupadas en actividades de baja 

calificación aumenta. Por el contrario, cuando los tonos de piel se vuelven más claros, los porcentajes de ocupados 
en actividades de media y alta calificación son más elevados”. “Con respecto a la percepción de las personas en 

relación con el cambio en su situación socioeconómica actualrespecto a la de su familia de origen, de acuerdo con 
los datos del módulo, para las tonalidades de piel más oscura se percibe en menor proporción (48. 6%) una mejora 

en su situación socioeconómica, en comparación con la tonalidad de piel más clara (52. 2 por ciento)”. “Para los 

tonos más oscuros, los porcentajes de personas que consideran que su situación no ha cambiado son más altos 
que para elresto de los tonos de la escala”. Sobre el MMSI y la polémica que se desató en las redes sociales a partir 

de los comentarios de los que niegan estos datos, el economista Luis Ángel MoroyGómez-Franco escribió una nota 
en Nexos en la que concluye: “México es un país en donde el color de piel es una de las circunstancias que influyen 

los resultados de vida de una persona, mientras más pronto lo reconozcamos, más pronto podremos comenzar a 

construir un México con igualdad de oportunidades”. Tiene toda la razón. Sólo aquellos con un incontrolable ánimo 
protagónico se pueden atrever a desconocer lo que es evidente a todas luces y que los estudios serios comprueban 

con rigor científico. Y, por cierto, resulta que los negadores son todos blancos. ¿Por qué será? 
 

(Leo Zuckermann, página web) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 
Amenazan a otro periodista de EL UNIVERSAL 

Una amenaza de grupos criminales que operan en la CDMX se ha lanzado en contra de otro periodista de esta casa 
editorial. Primero fueron las mafias del despojo de inmuebles y narcomenudistas que intimidaron al columnista 

Héctor de Mauleón. Ahora, contra el reportero David Fuentes, de una organización que opera la venta de drogas 

en la UNAM. Desde marzo, nuestro periodista comenzó una investigación sobre la operación del Cártel de Tláhuac 
en CU y en el trabajo periodístico, con datos de autoridades federales, encontró que la célula vende todo tipo de 

drogas en el lugar conocido como El Frontón, con ganancias que oscilan entre 100 mil y 150 mil pesos diarios. En 
esa ruta, se descubrió que empleados de vigilancia y administrativos hacen las veces de halcones para alertar a los 

narcomenudistas. Vino entonces la amenaza, y con el apoyo de EL UNIVERSAL, Fuentes presentó una denuncia 

ante la Fiscalía Especial para la Atención de Delitos cometidos contra la Libertad de Expresión de la PGR. Hoy, las 
autoridades federales y universitarias están avisadas.  

 
Un café cargado para la Bicameral 

Que alguien le acerque un café bien cargado al diputado perredista Waldo Fernández González, presidente de la 
Comisión Bicameral de Seguridad Nacional del Congreso, para ver si despierta. El columnista de esta casa editorial 

Alejandro Hope recordó a don Waldo que él encabeza la instancia que tiene facultades de fiscalización suficientes 

para revisar los contratos que el Cisen, la PGR y la Sedena firmaron con NSO, empresa que fabricó el software de 
espionaje Pegasus, que periodistas y activistas aseguran fue usado para tratar de intervenir sus comunicaciones. 

La Comisión Bicameral aparece como el ente idóneo para investigar el caso, pues de lo contrario el gobierno estaría 
investigando al propio gobierno —¡oh!— y la experiencia indica que en estos casos puede haber una alta 

probabilidad de impunidad. Además, algunos de los afectados han denunciado el presunto espionaje ante la PGR, 

sin embargo, es la propia procuraduría una de las tres dependencias que posee el software en cuestión y por lo 
tanto una de las que podría haberlo utilizado para intervenir los teléfonos. ¡Despierte diputado Fernández, usted 

podría hacer la diferencia! 
 

La Fepade, tras la tercia de ex gobernadores 
Con el pecho henchido andan los investigadores de la Fiscalía de Delitos Electorales, a cargo de Santiago Nieto, por 

las indagatorias en contra de ex gobernadores priístas. Nos dicen que en los últimos meses la Fepade ha marcado 

diferencia con otras administraciones, con las solicitudes de dos órdenes de aprehensión contra el veracruzano 
Javier Duarte y el chihuahuense César Duarte. Actualmente, nos explican, la fiscalía arma el expediente contra el 

ex gobernador de Quintana Roo, Roberto Borge. Así que para quienes pretenden buscarle tres pies al gato, nos 
arman, más bien son golpes políticos contra la institución que trabaja para lo que viene el próximo año: la elección 

presidencial. Por cierto, nos adelantan, es cuestión de horas para que un juzgado federal resuelva la petición de 

aprehensión de la Fepade contra César Duarte, información de la que usted se enteró por nuestras páginas.  
 

El póquer de malosos del PRI 
Además de la tercia de gobernadores —el par de Duartes y Borge que afrontan asuntos penales por supuestos 

actos de corrupción— hay otro mandatario que puede completar el póquer del PRI —aunque en el partido dirán 

que lo han expulsado o suspendido sus derechos—. ¿Cuál es la otra carta con la cara de la baraja de la corrupción? 
El personaje para completar el juego priísta, nos dicen, es el gobernador de Nayarit, Roberto Sandoval, a quien le 

arman un grueso expediente que incluye su estrecha relación con su compadre, el ex fiscal Édgar Veytia, arrestado 
y procesado por narcotráfico en Estados Unidos. Las posibilidades de que don Roberto no entregue buenas cuentas 

son muchas y en el PRI las están viendo venir y se preparan para el escenario: primero, para deslindarse de las 
posibles conductas incorrectas de don Roberto y, después, para que desde el mismo tricolor se impulsen las 

investigaciones y su posible expulsión y castigo. ¡Póquer de malosos! 

 
(Redacción, página 02) 
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Reforma-Templo Mayor… 

 
POR SUERTE para Ricardo Anaya hoy es día de Santo Tomás Moro, el patrono de los políticos y gobernantes, por 

lo que ya tiene a quién rezarle para enfrentar la tormentosa sesión de la Comisión Permanente Nacional del PAN.  
 

EL TEMA CENTRAL del aquelarre panista es el análisis de las elecciones del 4 de junio, que son vistas por los 

anayistas como un triunfo y por sus adversarios como un fracaso, dadas las derrotas en Estado de México y Coahuila.  
 

AQUELLO promete ponerse intenso pues Margarita Zavala insistirá en que Anaya se separe del cargo si quiere 
competir por la candidatura presidencial, reclamo al que se espera se sumen ex gobernadores como Alberto 

Cárdenas.  

 
PERO el chico maravilla del PAN no está manco y ya tiene preparada su estrategia de defensa y ataque. Uno de 

sus principales argumentos será que, con todo y las derrotas, logró levantar la votación en favor de su partido, en 
comparación con la que obtuvo en 2011.  

 
LA CEREZA será la discusión sobre el calendario y la forma en que se designará al o a la abanderaba panista a la 

Presidencia. ¡Saquen las palomitas! 

 
¿A POCO el jalisciense Aristóteles Sandoval quiere convertirse en el líder nacional del PRI? Llama la atención que 

en los últimos meses el gobernador le ha dado un viraje a su gestión, saliéndose del molde del tradicional político 
tricolor.  

 

APARECIÓ en la marcha del orgullo gay; empujó la iniciativa #SinVotoNoHayDinero, de Pedro Kumamoto; y se 
adjudicó la paternidad de la propuesta para crear una Fiscalía General y una Fiscalía Anticorrupción autónomas.  

 
QUIÉN SABE si realmente su destino sea relevar a Enrique Ochoa, pero de que quiere llamar la atención más allá 

de los límites de Jalisco, de eso ni duda cabe.  
 

BUENO y a todo esto, ¿para qué diablos sirven los testigos sociales de las licitaciones públicas? La pregunta vuelve 

a surgir ante la reiterada corrupción que se ve en las compras gubernamentales.  
 

ESA FIGURA se creó para sancionar moralmente el procedimiento, de tal manera que un ojo atento detectara 
cualquier tipo de anomalía. Pero eso no parece estar sucediendo.  

 

SI EL papel de los testigos sociales realmente funcionara, ¿existirían casos tan escandalosos como los de Veracruz, 
Chihuahua, la CFE o Pemex? Ser testigo social se ha vuelto un graaan negocio para algunos organismos civiles, 

pero no necesariamente para la sociedad. No vaya a ser que los observadores necesiten que alguien más les eche 
ojo.  

 

(Redacción, página 10) 
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